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МЕРОПРИЯТИЯ С УЧАСТИЕМ МСЖД 

6 и 7 июля 2023 г. состоялось заседание Исполнительного совета  
и 102-я Генеральная ассамблея МСЖД 

Заседание Исполнительного совета и 102-я Генеральная ассамблея 
МСЖД были проведены в гибридном формате 6 и 7 июля 2023 г. 
соответственно. 

Руководили обоими мероприятиями председатель МСЖД Кшиштоф 
Маминьский (Krzysztof Mamiński) и генеральный директор союза Франсуа 
Давена (François Davenne). В мероприятиях лично приняли участие в общей 
сложности около 65 членов, они состоялись в головном офисе МСЖД 
в Париже, также была предусмотрена возможность участия онлайн, которой 
воспользовались многие члены союза. 

Основной доклад был представлен исполнительным директором 
международной сети по развитию возобновляемых источников энергии 
REN21 Раной Адиб (Rana Adib). REN21 – постоянно развивающаяся 
международная сеть профессионалов в различных областях, которые 
представляют правительство, межправительственные организации, 
отраслевые ассоциации, НПО, научное сообщество и высшие учебные 
заведения. REN21 предоставляет этому многообразному сообществу 
экспертов площадку для обмена информацией, идеями и опытом совместного 
построения будущего возобновляемой энергетики. Секретариат REN21, 
опираясь на деятельность этой сети, помимо других видов деятельности, 
осуществляет выпуск своей ежегодной ведущей публикации – Глобального 
доклада о состоянии возобновляемой энергетики (GSR) Этот документ, 
подготовленный REN21 за 2022 г., показывает, что на ископаемое топливо 
приходится большая часть прироста конечного потребления энергии 
(+4% в 2021 году). Это привело к самому высокому в истории росту 
выбросов углекислого газа (+2 млрд т в мире в 2021 г.), чрезмерным 
государственным расходам на субсидии ископаемому топливу ($5,9 трлн 
в 2020 г.) и недостаточным инвестициям в возобновляемые источники 
энергии. 

По мнению Раны Адиб, возобновляемые источники энергии 
возможностью сохранить энергетический суверенитет отдельных государств. 
Она отметила, что возобновляемые источники энергии могут сфокусировать 
всю энергетическую систему, экономику и общество вокруг себя, это 
уменьшит государственные и частные расходы, которые идут на импорт 
ископаемого топлива. 
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Кшиштоф Маминьский в своем выступлении большое внимание 
уделил итогам заседания председателей региональных ассамблей МСЖД, 
которое завершилось незадолго до заседания Генеральной ассамблеи. Он 
подчеркнул, что состоялось плодотворное обсуждение приоритетных 
направлений регионального развития, рабочие программы региональных 
ассамблей составлены намного подробнее, чем в 2022 г. Он также обратил 
внимание участников на то, что во всем мире отмечается рост интереса к 
работе по стандартизации и унификации технических требований. Помимо 
этого он представил промежуточные итоги первого года реализации рабочей 
программы МСЖД на период с 2023 по 2025 гг. Он отметил, что 
продвижение железнодорожного транспорта обретает все более тесную связь 
с достижением целей в сфере устойчивого развития. И именно железная 
дорога должна играть ведущую роль в развитии мобильности и глобальных 
цепей поставок. МСЖД стремится к тому, чтобы максимально активно 
принимать участие во всех инициативах, связанных с транспортом, которые 
запускаются на климатических саммитах ООН COP. 

Генеральный директор МСЖД Франсуа Давен в своем докладе осветил 
конкретные программы, разрабатываемые в каждом регионе, проводя 
командную работу на углубленном уровне. Согласно результатам 
проведенных опросов, 81% членов союза удовлетворены качеством работы, 
в частности повышением уровня ее динамичности. В настоящее время 
МСЖД стремится к тому, чтобы снова сделать заметной свою добавленную 
стоимость. По этому поводу идет много переговоров, в частности в рамках 
заключенного в декабре 2021 г. с Европейским железнодорожным 
агентством (ERA) соглашения. Франсуа Давен отметил, что удалось 
выстроить с руководством агентства доверительные отношения. Четко 
сформулированные стандарты и спецификации четко формируют роль и 
полномочия союза. МСЖД принимает активное участие в исследовательской 
программе, из фонда Евросоюза Connecting Europe Facility (CEF) выделены 
средства на функционирование платформы DP Rail. 

Также в ходе Генеральной ассамблеи был на 2 года продлен срок 
действия мандатов Кшиштофа Маминьского и Мохамеда Раби Хли 
(Mohamed Rabie Khlie) (Национальное общество железных дорог Марокко, 
ONCF), председателя и заместителя председателя МСЖД соответственно 
(срок действия обоих мандатов истекает 31 декабря 2023 г.). Было отмечено, 
что такой уровень стабильности в системе управления помогает союзу 
уверенно двигаться по пути прогресса. 

На мероприятии принимались решения о вступлении в союз новых 
членов: 
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 Railway Safety Regulator (RSR), Южная Африка – в качестве 
аффилированного члена; 

 Research & Design Institute Group (CRSCD), Китай – в качестве 
аффилированного члена; 

 Birmingham Centre for Railway Research and Education (BCRRE), 
Великобритания – в качестве аффилированного члена; 

 MEDWAY Maintenance & Repair (MEDWAY M&R), Португалия – 
в качестве аффилированного члена; 

 Ferrocarriles Argentinos Sociedad del Estado (FASE), Аргентина – 
в качестве ассоциированного члена. 

Проведение 103-й Генеральной ассамблеи МСЖД запланировано на 
15 декабря 2023 г. 

В рамках продолжения работы над проектом «Индекс железнодорожных 
компаний в сфере устойчивого развития» началась 2-я кампания по 

сбору данных 

Первая кампания по сбору данных для формирования индекса 
железных дорог в сфере устойчивого развития была с успехом проведена 
МСЖД в 2022 г., и сейчас было объявлено о запуске второй по счету 
аналогичной кампании. На этот раз данные будут охватывать период с 2020 
по 2022 гг. 

В мае 2022 г. в формате онлайн состоялось торжественное онлайн-
мероприятие, посвященное запуску новой программы. Железнодорожным 
компаниям было предложено использовать новый онлайн-инструмент, 
разработанный специально для мирового железнодорожного сообщества и 
при активном участии его представителей, который позволяет проводить 
оценку успехов компании, достигнутых в области устойчивого развития. Для 
этого предложено воспользоваться уникальной системой оценки и новой 
цифровой платформой. Вся система основана на 17 взаимосвязанных Целях в 
области устойчивого развития, разработанных ООН непосредственно для 
проведения оценки деятельности каждой железной дороги по ключевым 
показателям эффективности. 

Итоговые данные за 2022 г. были опубликованы в первом глобальном 
отчете об устойчивом развитии (Global Sustainability Report), а также 
переданы в ООН. 

Среди основных аспектов – использование возобновляемых 
источников энергии для тяги поездов, процентное соотношение женщин и 
мужчин среди сотрудников железнодорожных компаний, применение 
технологий переработки отходов и повторного использования. 
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Отмечается, что кампания по сбору данных в 2023 г. будет охватывать 
период с 2020 по 2022 гг., ее основная цель заключается в том, чтобы дать 
железнодорожным компаниям возможность на международном уровне 
продемонстрировать свои показатели и поделиться успехом, которого 
удалось достичь в области устойчивого развития. 

После консультативной сессии в рамках проведения в марте 2023 г. 
тематической недели, посвященной устойчивому развитию «Sustainability 
Action Week» координационный комитет разработал 4 новых ключевых 
показателя эффективности (KPI) для оптимизации работы онлайн-
инструмента: 

 цели в области равенства оплаты труда; 
 отчет о гендерной структуре персонала; 
 процент мест для сидения пассажиров с ограниченной 

мобильностью; 
 доступность железнодорожных станций для пассажиров с 

детскими колясками. 
В конце 2023 г. после завершения процесса обработки собранных 

данных, который включает в себя их тщательную проверку и бенчмаркинг, 
члены МСЖД получат индивидуально составленные таблицы с баллами и 
общую оценку. 

16 июня 2023 г. состоялся второй семинар Платформы управления 
потребительским опытом 

Второй семинар Платформы управления потребительским опытом 
(Customer Experience Management Platform, CEMP) прошел в режиме онлайн 
16 июня 2023 г. Мероприятие было организовано совместно с платформой 
пригородных и региональных CRTS (Commuter and Regional Train Services). 
Внимание было сосредоточено на ключевых задачах и возможностей, 
которые появились в результате пандемии COVID-19 в сфере тарифного 
регулирования. 

Представители таких компаний, как DSB (Дания), SNCB (Бельгия), 
CFL (Люксембург), MÁV-Start (Венгрия), Trenitalia (Италия), DB (Германия), 
SBB (Швейцария) представили результаты проделанной работы, 
направленной на возвращение пассажиров и повышению уровня комфорта и 
качества обслуживания за счет утверждения новых тарифов, адаптированных 
непосредственно под новые поведенческие модели. 

В ходе мероприятия го участники многократно упоминали о том, 
какую важную роль играет цифровизация, а также подчеркивалась 
необходимость гибкости в работе и тесное сотрудничество между 
компаниями и организациями на национальном и международном уровне. 
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ПУБЛИКАЦИИ МЕЖДУНАРОДНЫХ ТЕХНИЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ 
INTERNATIONAL RAILWAY SOLUTIONS (IRS) 

Опубликован стандарт IRS 30345 «Экологические требования к новому 
подвижному составу» 

Весной 2023 г. специалисты МСЖД приступили к реализации 
технического проекта, который связан с обновлением экологических 
требований к подвижному составу. В рамках этого проекта проводится 
преобразование опубликованной в 2006 г. памятки МСЖД №345 в новый 
стандарт IRS (International Railway Solution, «Международное 
железнодорожное (техническое) решение»). 

Основная задача состоит в том, чтобы дополнить существующий 
документ новыми трендами, а также привести в соответствие с актуальными 
перспективами, в частности с учетом цикличности, а также других аспектов 
устойчивого развития – сокращения энергопотребления, шумового 
излучения, выбросов загрязняющих веществ, охватывая таким образом всю 
цепочку создания стоимости. 

Данный проект объединяет четыре европейские компании – FGC 
(Испания), FS (Италия), NS (Нидерланды) и NR (Великобритания), но этот 
список может быть расширен в случае присоединения участников из других 
стран-членов МСЖД. Ключевая цель формирования и публикации нового 
документа – предоставить компаниям-членам МСЖД актуальные 
рекомендации по устойчивым закупкам нового подвижного состава, 
составленные с учетом действующих на международном уровне стандартов, 
нормативных актов и законодательства. В частности, ключевым документом 
станет Директива Европейского союза по корпоративной отчетности в сфере 
устойчивого развития, которая вступит в силу в 2024 г. В ней будет 
содержаться информация о следующих основных темах: 

 организация работы с сырьевыми материалами на основе 
принципов устойчивости; 

 разработка дизайна на основе принципов экономики замкнутого 
цикла; 

 круговое движение материалов, используемых для производства 
нового подвижного состава; 

 повторное использование запасных частей; 
 методы проведения работ по техническому обслуживанию, 

основанные на принципах устойчивости и др. 
Рабочая группа, созданная в рамках проекта, в своей деятельности 

будет опираться на опыт специалистов МСЖД, работающих по другим 
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направлениям: предусмотрено активное сотрудничество с сотрудниками 
Платформы устойчивого развития и других подразделений МСЖД, 
занимающихся вопросами взаимодействия в системе «колесо-рельс», 
энергетики и др. Помимо этого будут активно использоваться результаты 
проведенных исследований и учитываться все актуальные требования 
(к примеру, требования к подвижному составу организации Eurospec – 
основанные, в частности, на концепции экономики замкнутого цикла). 

В итоговый документ будут включены предложения для компаний 
регионального уровня, которые будут способствовать решению задач, 
направленных на удовлетворение конкретных потребностей членов МСЖД 
по всему миру, а также положения о пересмотре, проведение которого 
необходимо для того, чтобы гарантировать соответствие техническим 
требованиям к экологическим характеристикам, актуальным тенденциям и 
действующим на постоянной основе техническим стандартам. 

В данный момент члены МСЖД, заинтересованные в проекте, еще 
имеют возможность присоединиться к нему. 

Опубликован стандарт IRS 70722 «Техническое обслуживание и ремонт 
земляного полотна, обновление балластной призмы» 

МСЖД опубликовал стандарт IRS (International Railway Solution, 
«Международное железнодорожное (техническое) решение») 70722 
«Техническое обслуживание и ремонт земляного полотна, обновление 
балластной призмы». Данный документ содержит принципы проведения 
работ по техническому обслуживанию и улучшению нижнего строения пути 
существующих железнодорожных линий. 

IRS 70722 был сформирован на основе анализа накопленных 
технических знаний и имеющегося опыта и предлагает пользователю 
подробные инструкции. 

Основная цель публикации нового документы – расширить и 
актуализировать содержание памятки МСЖД №722 путем добавления 
методологии проведения проверок, а также стандартных процедур, таких как 
техническое обслуживание, обновление, коррекция и улучшение земляного 
полотна и балластного слоя. 

Первые разделы посвящены общим вопросам, связанным со строением 
нижнего строения пути, а также в них перечислены предъявляемые к 
железнодорожному пути требования, описание проблем, которые могут 
возникнуть на линиях, связанных с выемкой грунта, естественными 
уклонами, дренажными системами, водосбором и др. 

Далее представлена методология проведения инспекционных проверок, 
основанная на нескольких этапах: базовом, этапе детальной проверки 
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непосредственно на объекте и этапе проведения исследований грунта в 
местах, где выявлены проблемы. После завершения проверок 
предоставляется полный список действий, которые необходимо предпринять 
для устранения проблем. 

В заключение описаны стандартные процедуры выполнения работ по 
техническому обслуживанию, обновлению, снижению уровня рисков и 
улучшению. Этот раздел дополняет другой документ МСЖД – IRS 70719 
«Земляные работы и балластный слой на железнодорожных линиях – 
принципы проектирования и строительства».  

Опубликован стандарт IRS 70712-1 «Системы выявления лопнувших 
рельсов – основные принципы и рекомендации по использованию» 

Несмотря на существенные достижения, которые были совершены на 
протяжении последних десятилетий в сфере разработки новых технологий 
для оснащения подвижного состава и объектов железнодорожной 
инфраструктуры, на железных дорогах по всему миру периодически 
происходят аварии, причиной которых становятся лопнувшие рельсы и 
поврежденные соединительные балки. 

Лопнувший рельс может быть выявлен при возникновении проблем с 
сигнальной рельсовой цепью, но существуют два фактора, которые 
обусловили необходимость поиска новых способов выявления лопнувших 
рельсов: 

 не все железнодорожные линии оснащены сигнальными цепями, 
изломы рельсов невозможно обнаружить этим способом, а также этот способ 
не является действенным в летний период при высоких температурах, даже 
если целостность сигнальной цепи не нарушена; 

 внедрение новых технологий управления движением поездов 
(включая системы глобального позиционирования, радио и спутниковой 
связи) зачастую требует демонтажа напольного оборудования, включая 
сигнальные цепи. 

В новом документе содержится информация о методах, используемых 
компаниями-распорядителями инфраструктуры для предотвращения изломов 
рельсов. Работа над стандартом IRS 70712-1 проводилась членами 
специальной рабочей группы по выявлению изломов рельсов. 

Стоимость полнотекстового документа составляет 1055 евро. 
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АНОНСИРОВАННЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ 

Академия МСЖД анонсировала запуск первого онлайн-курса, 
посвященного внедрению перспективной системы железнодорожной 

радиосвязи FRMCS 

Руководство МСЖД придерживается мнения, согласно которому 
компетенции и навыки специалистов инженерного блока необходимо 
начинать развивать задолго до внедрения новой технологии. И именно этот 
подход послужил основным стимулом к учреждению в июне 2023 г. 
академии МСЖД (UIC Rail Academy). МСЖД создал ее в партнерстве 
с компанией Wray Castle, специализирующейся на обучении в области 
телекоммуникаций. Академия ориентирована в первую очередь на 
повышение квалификации специалистов компаний и организаций, 
являющихся членами МСЖД, в области железнодорожных 
телекоммуникационных систем. 

Академия предлагает несколько вариантов обучения для повышения 
квалификации железнодорожников. Руководство МСЖД преследует цели по 
переосмыслению стратегии обучения специалистов и привлечению  
перспективных, талантливых работников. МСЖД будет поддерживать 
региональные учебные центры для обеспечения синергетического эффекта. 

Компания Wray Castle обладает хорошими компетенциями по сетям 
стандартов GSM‑R и 5G, что позволит обучающимся получить знания, 
необходимые для успешного развертывания сетей стандарта FRMCS. И 
первый курс посвящен именно перспективной системt железнодорожной 
радиосвязи FRMCS, основанной на стандарте 5G. 

Занятия в рамках данного курса пройдут в онлайн-формате 
23 и 24 августа 2023 г. Курс содержит полезную информацию для всех 
участников процесса внедрения стандарта FRMCS. Его прохождение 
особенно рекомендуется руководителям технических проектов и инженерам 
по эксплуатации. Содержание курса включает в себя: 

 обоснование необходимости развертывания FRMCS, 
обусловленной в первую очередь устареванием стандарта GSM-R; 

 технические спецификации МСЖД, а также стандарты ETSI и 
3GPP, которые требуются для внедрения FRMCS; 

 текущее распределение радиочастотного спектра и то, каким 
образом FRMCS и GSM-R могут сосуществовать на этапе внедрения; 

 описание технологии 5G и критически важных средств 
коммуникации (Mission Critical Communications); 
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 детальное объяснение общей эталонной архитектуры FRMCS, 
основанной на спецификациях МСЖД. 

Продолжается прием заявок на участие в международном семинаре, 
посвященном социоэкономическому влиянию развития 

высокоскоростного железнодорожного сообщения 

12-13 сентября 2023 г. в режиме онлайн будет проведен семинар, 
посвященный вопросам влияния, которое оказывает развитие 
высокоскоростного железнодорожного сообщения на социальную 
и экономическую сферу. Аналогичные мероприятия уже проводились в  
2021 и 2022 годах, они имели большой успех среди специалистов 
транспортной отрасли. В связи с этим было принято решение о том, что 
семинар по данной тематике будет проводиться на ежегодной основе 
Неаполитанским университетом имени Федерико II. Ключевая цель этих 
семинаров заключается в изучении наиболее актуальных исследовательских 
работ по теме анализа и оценки социально-экономического воздействия 
инвестиций в развитие высокоскоростных железнодорожных систем. 

В мероприятии в 2022 г. приняли участие в общей сложности более 
100 специалистов, количество докладчиков достигло 39. Семинар прошел 
под председательством Франчески Пальяры (Francesca Pagliara), члена 
созданного МСЖД Альянса университетов в сфере развития 
высокоскоростного железнодорожного транспорта. В течение двух дней 
было проведено 6 семинаров, посвященных ключевым аспектам влияния 
высокоскоростного железнодорожного сообщения, таким как конкурентная 
борьба с другими видами транспорта, интеграция, землепользование, 
воздействие на экологию, доступность для пассажиров с ограниченными 
возможностями и др. Докладчиками были представлены конкретные 
примеры из стран Европы, Китая, Японии, Индии и США. 

В период с 25 по 27 октября 2023 г. будет проведен 6-й курс 
профессиональной подготовки, посвященный пригородным 

и региональным железнодорожным перевозкам 

Департамент пассажирских перевозок МСЖД опубликовал 
информацию о проведении 6-го курса профессиональной подготовки 
в области пригородных и региональных пассажирских перевозок. Занятия 
в рамках курса пройдут в очной форме в Афинах: в роли организатора 
мероприятия выступает компания Hellenic Train, спонсорами стали Hitachi 
и Accenture. 
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В рамках основной темы «Клиентоориентированность – сценарий 
эволюции» будут раскрыты 3 аспекта, имеющих ключевое значение: 

 актуальные тренды и основные изменения в области 
регулирования процесса взаимодействия с клиентами; 

 тренды и изменения в области заключения контрактов на 
осуществление региональных железнодорожных перевозок; 

 основные тенденции и изменения в сфере управления клиентским 
опытом. 

Участники тренинга прослушают лекции ведущих экспертов из 
Японии, Греции, Италии, Испании, Франции, Швейцарии, Дании и Китая. 

Помимо лекций программа курса предусматривает интерактивные 
занятия, за проведение которых отвечает компания Accenture: на них будут 
обсуждаться способы решения проблем, которые могут возникнуть в случае 
масштабного сбоя в движении поездов, с учетом потребностей, возникающих 
в такой ситуации у различных категорий пассажиров. 

НОВОСТИ СТРАН-ЧЛЕНОВ МСЖД 

Франция: SNCF создала дочернюю компанию, которая будет заниматься 
разработкой и внедрением технологий возобновляемой энергетики 

В связи с тем, что железнодорожная отрасль является лидером по 
объему потребляемой электроэнергии, Национальное общество железных 
дорог Франции (SNCF) создало дочернюю компанию SNCF Renewables, 
которая будет заниматься разработкой и внедрением технологий 
производства энергии из возобновляемых источников на своих земельных 
участках (SNCF – среди лидеров страны по площади находящихся в ее 
собственности земельных участков). Автономный процесс производства 
электроэнергии, для которого на территории страны будут установлены 
солнечные электростанции, позволит обеспечить электроэнергией некоторые 
офисные здания SNCF, а также железнодорожную сеть. 

Согласно плану SNCF, к 2030 г. на площади в 1 тыс. га будет 
достигнута пиковая фотоэлектрическая мощность 1 тыс. МВтч. Этот объем 
электроэнергии составляет от 15% до 20% общего объема потребности 
компании. Таким образом, SNCF ускоряет темпы декарбонизации, внося свой 
вклад в повышение уровня безопасности системы электроснабжения 
и способствуя достижению Францией поставленных целей в области 
производства энергии из возобновляемых источников. 

В условиях неопределенности, которая царит как в энергетической, так 
и в геополитической сферах, запуск такого производства, разработанного 
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и внедренного исключительно внутренними силами компании, полностью 
соответствует пунктам глобальной стратегии SNCF. Используя свои активы 
для развития железнодорожной отрасли, компания будет производить 
электроэнергию экологически устойчивым способом, полностью 
контролируя финансовые затраты. 

Отмечается, что дочерняя компания начнет работу уже летом 2023 г., 
ее деятельностью будет руководить заместитель директора SNCF по 
вопросам энергетического перехода Эммануэль Мроз (Emmanuel Mroz). 

Председатель SNCF Group Жан-Пьер Фаранду (Jean-Pierre Farandou) 
отметил, что решение о создании SNCF Renewables имеет стратегическое 
значение для всей группы. Таким образом, SNCF внесет свой существенный 
вклад в производство электроэнергии для нужд железнодорожной отрасли 
экологически безопасным способом, что имеет критическое значение ввиду 
запланированного к 2040 году двукратного увеличения доли поездов 
в структуре грузового и пассажирского оборота. 

Источник: uic.org, 07.2023 (англ. яз.) 


